



Mi Universidad

Control de lectura

Kiara Guadalupe López Rodríguez

Primer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de Marzo de 2025

10/02/25

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz GREEN
Kiaora

"ORIGEN DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA DE FRANCISCO ESPINOSA-LARRAÑAGA: HISTORIA, ANTROPOLOGÍA Y MEDICINA"

El resultado de las investigaciones en el Departamento de Historia de la Medicina devela como se ha concebido la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades, y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares, e incluso médicos.

Un síndrome inflamatorio crónico, el micetoma, producido por actinomicetos que habitan y se producen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, se documenta como una evidencia de su presencia en la época prehispánica, a través del estudio de la colección esquelética de la cultura de Tlatilco; es descrito por la doctora Josefina Lary y colaboradores. En México es descrito hasta 1874, en el estado de Sonora, y desde entonces existen aportaciones mexicanas en la literatura para el conocimiento del micetoma. Sobre todo en relación con el tratamiento.

Los autores reconocen como debilidad el principio de incertidumbre, dado que en sentido estricto no existen pacientes, tejidos ni evidencias para su estudio; sin embargo el trabajo del Dr. Viesca-Treviño

VER GREEN
 17/02/25

NACE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA DEL DR. GONZALO AQUIRRE BELTRÁN.

Curiosidad antigua,

Kiara

En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente, desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo al término de la Segunda Guerra Mundial, pero su ascendiente queda reducido a los antropólogos y, en cierta medida, a los epidemiólogos. Las circunstancias, sin embargo, nunca permanecen constantes y con la actualidad son los médicos y no sólo los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina. Sin embargo, es preciso esperar hasta la época de los descubrimientos y la conquista de tierras y continentes nuevos, allí para el siglo XVI, para advertir la aparición de textos, avances monumentales; donde sus autores abogaban a impugnar los usos y costumbres de los pueblos nativos, por lo general, con fines proselitistas.

El acceso de materiales sobre religión nativo a que dedican gran parte de su tiempo. (biblios frailes) inquisidores los conducen de la mano de al conocimiento de los conceptos que modula la teoría y de la medicina indígena tan inextricablemente ligado a las creencias y ceremonias mágicas. Los invasores europeos, donde muy temprano, comprendían la eficacia de medicinas y modos en el tratamiento de las enfermedades y accidentes que son comunes en la tierra antes del contacto indo-cristiano. Algos y clérigos los otros el carácter esotérico de la medicina india y los franciscanos se adelantan a

CONCEPCIÓN MÁGICO-RELIGIOSA DE LA MEDICINA EN LA AMÉRICA PRCHISPÁNICA

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Iñara

La cultura andina prchispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue el tetradá tierra-fuego-aire-agua, lo fuente que inspira al pensamiento andino prchispánico.

La magia apareció simultáneamente al doce de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. La brujería prchispánica era pan teísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante; en ese contexto, vinculaban las catacismos y los enfermedades con el poder de sus "apus".

Los incas tenían una concepción tripartita del universo: el mundo divino de los dioses (Hanán Pacha), el mundo presente habitado por los hombres (Kay pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku Pacha).

Los aztecas distribuían el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso y otro en el cielo y otro en el Nictián, en la región novena del inframundo; en ese esquema distribuían sus tres mundos cósmicos: el mundo celeste (trece cielos), el mundo terrenal y el inframundo (nueve regiones); en los cielos inferiores establecían Iunay el sol.

La concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la medicina precolombina. Existían dioses "buenos" que concedían bienestar (riqueza, salud y amor) y dioses "malos" que atrajeron la enfermedad y los catacismos. La enfermedad -según sus creencias-

CONSIDERACIONES ANTROPOLOGICAS EN EL PROCESO DE FORMACIÓN PROFESIONAL DEL MÉDICO GENERAL.

Dr. Sergio

Jiménez Ruiz

Nicara

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, los cuales están interrelacionados entre sí; por tanto, son válidas las consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quienes expresan para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las físicas y biológicas.

Se requiere entonces que los fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a los modos de actuación de este profesional, se dirijan al conocimiento de lo antropológico como condición necesaria en la interpretación de los sujetos sociales conscientes, lo cual hace inevitable el enriquecimiento de la sensibilidad social y humana, indispensable para poder estudiar y entender mejor al ser humano en su ambiente natural y sociocultural, así como comprender y resolver los problemas de salud de individuos, de las familias y la comunidad, con un enfoque holístico e integral.

En tal sentido algunos autores, rebordan la necesidad de una visión antropológica en la formación del médico, pues consideran que ésta es una vía demandante que propicie la elevación de las capacidades humanista, social y cultural.

Investigadores como Belderrain abogen por la Antropología Médica en la formación profesional como una disciplina académica y un campo científico capaz de

Referencias Bibliograficas:

1. Espinosa-Larrañaga.,F.(2009).Historia antropológica y medicina.Revista medica del Instituto Mexicano del Seguro Social,47(3),233-235.
2. Beltran,D.G.(1986).Nace la antropología médica.Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social.Recuperado el 15 de 2025.
3. Frisancho Velarde,O(2012)Concepcion Magico-Religiosa de la Medicina en la America Prehispanica.Acta Medica Peruana 29(2).
4. Querets Mendez,O.,Orozco Hecheverria,O.,Monmtoya Rivera,J.,Beltran Moret,M., y Caballero Herro,My(2013).Consideraciones antropológicas en el proceso de formacion profesional del medico general.Medison,17(10),7021-7030.